

PERIODICO OFICIAL

DEL GOBIERNO DEL ESTADO DE HIDALGO.

HEMEROTECA NACIONAL
MEXICO,

TOMO II.

PACHUCA.—Miércoles 23 de Marzo de 1870.

NUM. 21.

CONDICIONES.

Franquicias se publican los miércoles y sabados a las 10 de la mañana.

El precio de franquicia para el Estado, sarà el de cincuenta pesos la una, y fuera del Estado y los y medio, sesenta pesos.

La administración del periódico estará a cargo del C. Marcelino García, quien firmará los recibos de suscripción y despachará los negocios relativos al periódico.

Se recibirán las suscripciones en la capital, en el despacho de franquicia, y en los distritos en las administraciones de rentas.

Se insertarán gratuitas las citaciones de los oficinas del Estado, o como los remitidos de Interés general, las de Interés particular a precios condescendientes.

PARTE OFICIAL.

EL C. ANTONINO TAGLE, gobernador constitucional del Estado libre y soberano de Hidalgo, a todos sus habitantes, sabed:

Que el Congreso ha decretado lo siguiente:

Núm. 31.—El congreso del Estado de Hidalgo decreta lo siguiente:

Art. 1.^o Los causantes de la contribución personal y municipal en el Distrito de Tula, que hayan sido atacados por la enfermedad conocida con el nombre de "Malazahualt," y los gastos de familias en que haya habido epidemias, quedan exonerados del adeudo que tengan por las contribuciones mencionadas, hasta la fecha de la publicación de esta ley.

Art. 2.^o El Ejecutivo del Estado reglamentará el modo de justificar las excepciones que concede esta ley, y dictará todas las medidas necesarias para prevenir la invasión y los estragos de la epidemia.

Lo tendrá entendido el Gobernador del Estado, haciéndolo imprimir, publicar, circular y difundir.

Pachuca, Marzo 2 de 1870.—Fermín Pintor, diputado presidente.—Felipe Pérez Soto, diputado secretario.—Cipriano Escobedo, diputado secretario.

Y de acuerdo con lo dispuesto en el artículo 2.^o del anterior decreto, se observarán las pruebas siguientes:

Art. 1.^o La excepción concedida por este decreto a los que hayan sido atacados de la enfermedad que en él se menciona se justificará con una información de los testigos fiduciarios, rendida ante la primera autoridad judicial del lugar de la residencia del interesado; ó ante la del lugar más inmediato en caso de no haberla en el de la residencia.

Art. 2.^o La autoridad ante quien se rinda la información, expedirá un certificado con el cual el causante podrá justificar su excepción.

auto el administrador o receptor de rentas a quien faque hacer el cobro de la contribución.

Art. 3.^o Respecto de los gastos de familias en que haya habido epidemias que hayan sucedido á la enfermedad, bastará que se acredite esta circunstancia con la certificación respectiva del juez del registro civil.

Art. 4.^o A los testigos que depongan con falsedad en estas informaciones y a los que los presenten, se los impondrá por la autoridad judicial de oficio, ó a petición de los recandentes de la contribución personal, una multa equivalente al doble de lo que el causante dejara de pagar por el fraude.

Art. 5.^o Tanto las informaciones, como los certificados de que se habla en este reglamento, se extenderán en papel simple, y no se cobrará por ellos ningunos derechos.

Por tanto, mandó se observe, impúnima, y ablique y circule á quienes toque quitar de su ejecución.

Palacio del G. Ejecutivo en Pachuca, Marzo 17 de 1870.—Antonino Tagle.—Modesto L. Herrera, secretario.

CONGRESO DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE HIDALGO.

En la renovación de oficios de esta legislatura verificada hoy, han sido elegidos para el presente mes; presidente el C. Cipriano Escobedo, y vice-presidente el C. Manuel Medina.—Lo que tenemos el honor de participar á vd. para su conocimiento y si es consiguiente.

Independencia y libertad. Pachuca, Marzo 18 de 1870.—Pérez Soto, diputado secretario.—Manuel T. Andrade, diputado secretario.—C. gobernador del Estado.—Presente.

Es copia, M. Escobar.

DEL ALCALDE SEGUNDO DE HUACCA DE OAMPO.

Considerando que pudieran haber algunos dispersos á informaciones de esta, á ejecución de la derrota de los bandidos en Apulco, dispuse salir acompañado de va los vecinos á entear en San Antonio Regla algunas casas, y en la de Antonio Pérez encontré herido á Pedro Fabregat, al que he traído á este punto, y llevado con la seguridad correspondiente; en cuando se sirva vd. dictar lo que á bien toga sobre el particular. Al mismo tiempo participo á vd. que el ciudadano Heriberto J. emplazado de este pueblo se halla desde esta mañana expidiendo por los muelles del Guajolote y las Naranjas.

Independencia y libertad. Huasca de Ocampo, Marzo 20 de 1870.—Martín Vergara.—C. gobernador del Estado de Hidalgo.—Pachuca.

Es copia. M. Escobar, oficio, etc.

CRÓNICA PARLAMENTARIA

CONGRESO DEL ESTADO DE HIDALGO

Sesión del 9 de Setiembre de 1869.

RESIDENCIA DEL C. PEREZ SOTO.

Con asistencia de nuevos ciudadanos disputados comenzó la sesión á las cuatro de la tarde.

No se dió cuenta con la acta de la sesión anterior.

Se dió cuenta con la siguiente proposición de los CC. Sánchez, Pérez Soto, Medina, Mancera y Vining.

"Hasta la clausura de las sesiones habrá una sola sesión permanente que comenzará á las nueve de la mañana, hasta votar el presupuesto y ley de impuestos."—Dispusieron los trámites fijos, pasó á discusión.

El C. M. j.: hizó algunas observaciones que fueron tomadas en consideración por los autores de la proposición, quienes la modificaron en estos términos:

"Habrá cada día sesión permanente que comenzará á las once de la mañana, hasta votar el presupuesto y ley de impuestos."—Sin mas discusión, se aprobó.

Continuó la discusión del presupuesto.

La partida de 3,000 pesos para gratificaciones á visitadores de hacienda.—En discusión fue declarada con lugar á votar.

El C. Secretario: Para solemnizar los aniversarios de la independencia, 5 de Febrero de 1857 y 5 de Mayo de 1863, mil pesos."—Está á discusión.

El C. Pérez Soto: Señor, me parecería una injusticia que aprobarmos esta partida, porque no me parece que la suma que se destine á esas solemnidades se invertan exclusivamente en la capital, siendo así que se toma de los fondos lo todo el Estado. En mi concepto debía asignarse esa cantidad únicamente al sueldo entre la partida, dejando que cada distrito ú municipio la fije el gasto de sus fiestas nacionales o s sotillanzos con los de otros pueblos.

El C. Sánchez: Peticionamos reprobando la partida de 3,000 pesos de la que se trata, para el año de 1870, y que se le dé la mitad al agente fiscal, porque no es éste el que trabaja ni el que defiende la tierra y el agente sí. Estas razones eran que convencían al gobernador de la justicia que hay para que al abogado de pobres se le pague cuando menos, igual sueldo que al agente fiscal, puesto que tanto un trabajo como la responsabilidad es mayor la del abogado de pobres.

El C. Pérez Soto: Una de las razones que se han allegado por el ciudadano propietario es, que siquiera por el ejercicio de la misma profesión debiera igualarse los sueldos. Esta razón no me parece basante; creo que el aumento de sueldo debe ser para el agente fiscal, porque no fácilmente puede encontrar un abogado

jovenes corregidores y preparar el sistema penitenciario, 10,000 pesos."

El C. Sánchez: La comisión desea presentar dividida esta partida en dos iguales, asignando una para mejoras de cárceles, y otra para comenzar á establecer el sistema penitenciario.

El C. Mancera: En tiempo oportuno oírííd hacer á la comisión el acuerdo de que el congreso había tomado un acuerdo contestando al gobierno de la Unión, sobre la consulta que a quel hizo á las legislaturas de los Estados sobre el tiempo que cada una calculara necesario para establecer el sistema penitenciario, para poder decretar la abolición de la pena de muerte.

No es mi ánimo impugnar la partida ni la división que propongo la comisión; antes bien, deseo que el gusto de la penitenciaria tenga su fondo consignado especialmente, para que llegado el dia de comenzar los trabajos, no se tropezase con la falta de cantidad consignada en el presupuesto, porque la que estuvo ya haya sido empleada en mejoramiento de cárceles.

Suficientemente disentido, y tomadas en consideración las observaciones de los ciudadanos que hicieron uso de la palabra, se dividió la partida en los términos siguientes:

"Para mejorar las cárceles del Estado estableciendo departamentos para jóvenes corrigeables 3,000 pesos."

"Para comenzar á establecer el sistema penitenciario, 5,000 pesos."

Ambas partidas fueron sin mas discusión declaradas con lugar á votar.

Igual resolución recurrió sobre las siguientes partidas:

Poder judicial.

Sueldo anual del presidente del tribunal superior de justicia, cinco magistrados y un fiscal 3,240 pesos, 16,800 pesos."

"Sueldo anual de un agente fiscal 1,200 pesos."

El C. Secretario: "Sueldo de un abogado de pobres, 1,000 pesos."

El C. Pérez Soto: En mi concepto la diferencia que establece respecto del sueldo entre el abogado de pobres y el agente fiscal es injusta. En efecto, ambos son abogados, y el abogado tiene que desempeñar mayor número de causas que el agente, puesto que entre éste y el fiscal no parte el trabajo, y en cuanto á los responsabilidades el defensor la tiene y el agente no. Estas razones eran que convencían al gobernador de la justicia que hay para que al abogado de pobres se le pague cuando menos, igual sueldo que al agente fiscal, puesto que tanto un trabajo como la responsabilidad es mayor la del abogado de pobres.

El C. Mancera: Una de las razones que se han allegado por el ciudadano propietario es, que siquiera por el ejercicio de la misma profesión debiera igualarse los sueldos. Esta razón no me parece basante; creo que el aumento de sueldo debe ser para el agente fiscal, porque no

que por una pequeña retribucion como es la que ahora se pagan, quiera desempeñar un empleo del trabajo de este. También habrá observar en favor de la diminucion de sueldo al abogado de pobres, que esto tiene libre su profesion por el contrato del agente fiscal.

El C. Pérez Soto: No me parece que tengan alguna fuerza las razones presentadas por el ciudadano propinante. Alega que el abogado de pobres tiene libre su profesion, y que dedicándose a su ejercicio tendría algunos honorarios. Esto es una verdad, pero el C. Mancera no ha considerado que siendo uno solo el abogado de pobres en el actual tribunal, nunca podrá despachar por más que se comparta, el sin número de causas que llegan a sus manos y no consignando la posibilidad de ejercer su profesion es ilusoria. A la vez de esto, el agente fiscal tiene también por la ley, la libertad de ejercer su profesion; así es que bajo este concepto uno y otro están en igualdad de circunstancias.

Suficientemente disentida fue declarada la sin lugar á votar y volvió á la comision.

Se puso á discusion la siguiente partida:

"Sueldo de un secretario con cargo de archivero, 1,500 pesos." —Está á discusion.

El C. Pérez Soto: Esta partida de 1,500 pesos hubo un día en que eres era necesaria para el secretario con cargo de archivero general, mas despues que lo toca lo agunos informes veo que su trabajo no es tanto como lo había supuesto, y por esta razon quisiera que se disminuyera á la cantidad de 1,200 pesos.

El C. Sanchez: Señor, la comision es enteramente profana en esta materia, y por esto se limita á consultar á algunas personas sobre este particular, y reformaría esta partida de la manera que lo indique el congreso.

Suficientemente disentida fue declarada con lugar á votar.

Igual declaracion recayo sin discusion, en las dos partidas siguientes:

"Sueldo de un secretario 2º. 1,200 pesos."

"Dos oficiales, á 700 pesos."

Se procedió á discutir la siguiente: "Dos escribientes con cargo de procuradores, á 460 pesos."

El C. Mancera: Creo que este cargo de procurador estaría mejor confiado á los oficiales que indudablemente deben de tener mas tiempo para desempeñar este trabajo. Yo no tengo conocimiento en esta materia, y desearia oír la opinion de los abogados.

El C. Pérez Soto: Las circunstancias en que se encuentra el tribunal, nos han obligado á marcar un caso que parece impropio como es, el decir en el presupuesto, que tales ó cuales escribientes serían procuradores. En el tribunal del Estado de México habia su procurador especial con sueldo, y con este mismo encargo. Yo desearia sucediera aquí otro tanto, y que se quite á esta partida la palabra de procurador, y quede solo la de escribiente.

La comision presentó la siguiente proposicion.

Se aumentaran 200 pesos anuales al abogado de pobres con cargo de procurador.—Está á discusion.

El C. Mancera: El C. Pérez Soto, que habló en defensa de la partida del abogado de pobres, nos dijo que era imposible que ejerciera su profesion por lo numeroso del quehacer que tiene, y si lo damos este nuevo cargo, creo que no lo habrá poder desempeñar, ni menos por el mismo sueldo.

Suficientemente disentida, fue declarada con lugar á votar.

El C. Sanchez: La comision refirió á los escribientes el cargo de procuradores. Con esta

modificacion, se declaró con lugar á votar la partida á discusion.

El C. Secretario: "Sueldo de un escribiente del ciudadano Fiscal, 480 pesos." —Está á discusion.

El C. Sanchez: La comision encontró que la ley vigente del Estado de México, sobre administracion de justicia, proscribe se nombre un escribiente para el ciudadano fiscal; en esta inteligencia, somete esta partida á la aprobacion de la cámara.

Sin discusion fuó declarada la con lugar á votar. Igual declaracion recayo sin discusion sobre las dos partidas siguientes:

"Un portero mozo de oficio, 300 pesos."

"Gastos de escritorio, 144 pesos."

El C. Secretario: "Juzgados de 1º instancia. —Dos jueces de 1º instancia de Pachuca, uno de Toluancingo á 2,400 pesos, 7,200 pesos." —Sin discusion se aprobó.

"Tres ministros ejecutores de estos juzgados, á 420 pesos." —A discusion.

El C. Mejia: En todas las partidas se consultan 480 pesos para los escribientes, y no me parece justo, puesto que á los ejecutores se les aumenta el trabajo, que el servicio sea menor. Yo pido al congreso se sirva reformar esta partida en este sentido.

La comision la reformó en el sentido de que el sueldo sea de 480 pesos, y sin mas discusion se declarada con lugar á votar, así como las dos siguientes:

"Sueldo de tres escribientes, á 480."

"Gastos de escritorio de estos tres juzgados, á 72 pesos."

El C. Secretario: "Sueldo anual de los jueces de 1º instancia de Atotonilco, Actopan, Apam, Huejutla, Huichapan, Yahualica, Ixmiquilpan, Metztitlan, Tula, Zacualtipan, y Zimapán, á 2,000 pesos." —Está á discusion.

El C. Medina: Hice varios días se presentó una iniciativa pidiendo la supension del juzgado de Yahualica; nada se sabe si se llevará á cabo esta idea, y entonces por el recargo que tendría el juez de Huejutla, porque esto despacharía los negocios de aquél distrito, sería conveniente aumentar la dotacion del de Huejutla.

El C. Tagle: Son justas las razones del C. Medina, pero eres que deberán tomarse en consideracion si se lleva á cabo la supension del juzgado de Yahualica.

El C. Medina: Hice esta observacion porque formularon el presupuesto para cada año, dando una vez por la ley, y admitida mas tarde la supension del juzgado en cuestion, habría el inconveniente para aumentar el sueldo del juez de Huejutla, de no haberse bajado así en el presupuesto.

Suficientemente disentida, fue declarada con lugar á votar.

Igual declaracion recayo sin discusion sobre las cuatro partidas siguientes:

"Sueldo anual de once ministros ejecutores, á 360 pesos."

"Id de once escribientes, á 360 pesos."

"Gastos de escritorio de estos once juzgados, á 60 pesos."

"Sueldo de coladores de cárceles, 7,000 pesos."

El C. Secretario: "Sueldos y gastos de una comision científica que llevante el plano del Estado, 6,000 pesos." —Está á discusion.

El C. Mancera: No pido la palabra para impugnar esta idea del ejecutivo, sobre la comision científica, sino el contrario. Creo de tal manera útiles y provechosos los trabajos de esta comision, que mi deseo es que se anulen por lo menos, ya que no es posible hacerla mas numerosas. Las labores que á estas comisiones les impone una ley científica, deben ser tan delicadas y numerosas, para que puedan ser

útiles, que una sola comision á lo mas podrá completarla en dos distritos en un año, y siendo dos las comisiones, no solo se adelantará mucho el trabajo y se tendrá en un año de cuatro distritos, sino que se hará mas fácil, porque las dos comisiones se auxiliarán mutuamente. No habrá al congreso el agravio de enumerar las operaciones de triangulacion, medición, observaciones astronómicas y barométricas, y las necesarias para recojer datos estadisticos que tendrán que hacer las comisiones, para probar que es trabajo de mas de seis meses para cada distrito.

Si el resultado de estos trabajos ha de ser muy útil al gobierno y al Estado, por la parte geográfica, lo será mil veces mas por la estadística.

Sin estadística no puede haber buena administracion; no solo, pues, se mejorará esta, sino también los ingresos del orario, porque la riqueza pública será bien conocida.

Con este gasto, señor, sumaremos una, para recojer 100; bagamos pues de modo que lo recajemos lo mas pronto posible.

Si duplicamos las comisiones lo que es fácil, disminuiremos á la mitad el tiempo que es tan importante para que los trabajos estén cumplidos.

El C. Sanchez: La comision comprende desde luego el razoamiento del ciudadano y respondiendo y las ventajas que resultarán de que pronto se tovieren todos los datos, particularmente estadisticos. Pero hay una razón que ya he repetido y es, que con el actual cambio en la parte rural-tierra, no sabemos cual será el resultado, ni por consiguiente si será suficiente lo que produzcan para cubrir el presupuesto, lo que si no fuere así, vendría á arrojarnos en un caos, del que difícilmente podríamos salir, ni menos con los gravámenes que á cada paso aumentamos, y rujo poco reporta sobre el pueblo. Yo espero que el ciudadano propinante reflexione sobre esto que acabo de decir.

El C. Perez Soto: El temor que manifiesta el organo de la comision de que las rutas no alcancen para este gasto, desaparece ante el articulo de la ley que al scatimos, por el que se previene que no se hagan gastos de esta clase sin acuerdo del congreso. Si pues, el congreso vé que no es posible hacerlos, no los decretará hasta que lo sea, y entonces ya estará adelantada la asignacion del gasto en el presupuesto.

El C. Mancera: A las razones muy justas que alega el ciudadano propinante, pueden agregarse otras otras. Teniendo la estadística de un solo distrito, inmediatamente encuentra el gobierno la compensacion del gasto por los impuestos que perciba, tanto por el mayor valor que devenga á la propiedad raiz, como por la población y todos los giros. Así, pues, se puede decir sin exageracion, que este gasto no grava el presupuesto. Sé que el ejecutivo tiene la idea de que la comision comience sus trabajos por los distritos mas difíciles, los de la sierra, como Zimapán, Huejutla, Zacualtipan, y Metztitlan, que son á la vez los menos conocidos. La idea es buena y el congreso juzga en su ventaja obtenerá de conocer todos los pormenores de esas comarcas y de descubrir sus riquezas.

Estas ó estas comisiones necesitan de instrumentos que el gobierno no comprará en México porque lo costarán dos tantos mas de lo que lo costaría en Europa, luego de pronto solo empleará uno ó dos mil pesos, y cuando los instrumentos lleguen, y las comisiones se organicen, será ya tiempo no solo de saber si se puede hacer el gasto, sino de hacerlo.

Me complazco en manifestar que antes de la

presentación del presupuesto, el ciudadano propinante me expuso su entusiasmo por esta idea y su deseo de llevarla á cabo en su parte. Le suplico manifestar su opinion, pues si la del ejecutivo es conforme con la mia, el congreso podrá formar su juicio y nosen quedaran desprendidos los temores de la comision.

El C. secretario de gobierno: El ejecutivo desearia realizar la idea del C. Mancera; tiene necesidad y aunque no fuera mas que en su solo tramo, en el de avituallos, el provecho es immenso. Pero teme tropezar con la falta de recursos y creyendo solo posible el pago de una sola comision, se limitó á proponerla.

El C. Perez Soto: La observacion del ciudadano secretario deja en pie la mia. Si el congreso no ve posible el pago de dos comisiones, habrá que el gasto se limite á una sola.

El C. Mancera: Antes de que se proceda la votacion, suplico á la comision que haga constar en la partida, que la comision efectúe levante el plano del Estado y forme la estadística.

El C. Sanchez: La comision no tiene el derecho en aceptar la modificacion que propone el ciudadano propinante en la redaccion de la partida, pero lo admite la duplicacion de la comision.

Con la modificacion propuesta y sin mas discusion, la partida fue declarada con lugar á votar.

La comision presenta reformadas comisiones, las partidas siguientes, que el congreso declaró volvieron á la comision para que se reformara:

Para biblioteca del congreso. \$ 300

Id. del poder ejecutivo 300

Id. para el tribunal superior. 200

Sueldo de un secretario particular del ciudadano gobernador 50

Gastos de escritorio de la secretaria particular. 2

Sueldo de tres oficiales jefes de tres secciones de la secretaria á 1,200 pesos 300

Id. del jefe político de Pachuca. 200

Id. de un escribiente de esta oficina. 40

Id. anual de once secretarios de las otras once oficinas á 444 pesos. 4,884

Para mejoras materiales en el Estado. 2000

Arrendamiento de fincas para oficinas. 70

Esguevuelo para el contingente de sangre. 10,100

Sueldo de un primer escribiente de la tesoreria. 60

Id. de dos segundos á 480 pesos 960

La planta de administradores de rentas continúa ligada con las reformas y modificaciones que haya sufrido desde la expedicion de la ley de 25 de Abril de 1863 hasta esta fecha.

Puestas desde luego á discusion, sin ella fueron declaradas con lugar á votar las partidas 1, 2, 2, 1, 2, 5, 2 y 6, 2, y después de una ligera discusion la 3, 2. La 7, 2 lo fue en votacion nominal pedida por el C. Mancera, por esto, y los CO. Durán, Viniegra, Medina y Pérez Soto. Igual declaracion recayo sin discusion sobre las partidas 8, 9, 2 y 10, 2.

El C. secretario: Está á discusion la partida siguiente:

"Arrendamiento de fincas para oficinas, 700 pesos."

El C. Mancera: La comision no ha modificado esta partida en el sentido del debate, como el reglamento previno. Fue declarada sin lugar á votar, porque el congreso quiso que el gasto se limitó á lo preciso, y entonces se dijo que lo preciso eran solo cuatrocientos ochenta pesos para renta de la casa que ocupa el anterior tribunal de justicia. Para que son, pues,

doscientos pesos de más que nos pide la comisión? Para las piezas que compra la tesorería, es necesario, porque esta comisión debe permanentemente en la casa de gobierno como cabinas, y cada también la imprenta. La comisión no es consecuencia en sus principios de economía; nor propongo que regalemos al personal del gobierno doscientos pesos que servirían muy bien para somiento de una escuela.

El C. Sanchez: Se dice que la comisión no atendido a lo que ya se ha expuesto otra vez el debate. Aquí, señor, vacilaba la comisión sobre lo que había, puesto que el gobierno tiene

necesidad de algunos edificios para sus oficinas, como son los de la tesorería, imprenta y otra que no pudiese cubrir en la casa de gobierno, y que siendo de primera necesidad su sustitución así como la seguridad del local para

primera y la amplitud para la segunda, no debiera asignarse ninguna otra cantidad

que cubra el arrendamiento de estos oficinas.

El C. Perez Soto: La cuestión es ésta: ¿Hay posibilidad de que esté la tesorería en la casa de gobierno? No la hay. Antes no solo ex

iste tal oficina, sino que la gestura pollera y la imprenta; luego hay local suficiente, pero los doscientos pesos de más que consulta la comisión, no son necesarios.

El C. Sanchez: Antes de que se diera la ley que organizaba la contaduría, podían estar esta oficina cerca a la secretaría; hoy que depende el gabinete y con más empleados, no puede querer en la casa de gobierno.

El C. Medina: En la primera discusión sobre esta partida votó en contra por cortar una cantidad que se iba haciendo excesiva, y tomó un carácter de personalidad, hoy ya tomó el mismo carácter y debemos apartarnos de ella. En todos los Estados el gobernador organiza su gabinete; será o no conveniente e, igualmente.

El C. Mancera: Protesto contra la alusión a ciudadano propinante. No quiero echar ese cargo sobre el C. gobernador, y para no ofender que gaste o deje de gastar en renta es cosa de caballeros y sentido común, que entre que organiza el gabinete el gobernador a quien aprobó el Estado, para el que es justo, preferir que lo haga el gobernador.

Que la contaduría tenga hoy más empleados que hace al caso, ni se trata de ella sino de la oficina. El hecho es que la contaduría se encuentra a la secretaría porque una depende de la otra.

El C. Tagle: Estamos discutiendo una mezquindad. Es verdad que no hay ley que mande al gobernador organizar la casa de gobierno, pero tampoco hay ley que lo prohíba. Los intendentes hacen esta cuestión personal, y no debemos seguir por ese camino.

Suficientemente disentida fue declarada con regardos a votar en votación nominal, votaron en contra los C.C. Tagle, Sanchez, Rello, Vinueza y Medina en contra los C.C. Durán, Mancera, Mejía y Pérez Soto.

"Pago ochenta para el contingente de sangre, 1000 pesos."

El C. Perez Soto: El objeto de esta partida es evitar al Estado el pesado gravamen del sello, pero yo creo que esta cantidad es insuficiente para arreglar el enganche como lo establece también desde que se fijó por primera vez la partida de cuatro mil pesos. Esta suma como la otra, me parece insuficiente, por otra parte, no teniendo los 10,100 pesos, se hará ilusorio e inútil la obligación que impone la ley federal para cubrir el contingente. Esta razón,

me obligará a votar en contra.

El C. Sanchez: El que la comisión haya con-

puesto la de diez mil cien pesos, prueba que se ha dedicado a estudiar la materia de zanjear la discordia.

Alguna bien, qué haces? La ley federal dijo que se cubrían las bajas del ejército por medio del sorteo ó enganche, entre estos dos medios me parecio preferible el último cuando es probable que haya quinientos por la suma de veinticinco pesos quiera engancharse. Por otro lado, de no aceptar este medio, menos me agrada el del sorteo, porque lo encuentro menos realizable, y siempre me ha parecido muy injusto.

Suficientemente disentida fue declarada con regardos a votar.

Sin discusión fueron declaradas con lugar a votar las dos partidas siguientes:

"Sueldo de un primer escribiente de la tenencia, 600 pesos."

"Idem de dos segundos á 480 pesos."

La partida sobre administraciones de rentas fue rechazada por la comisión con voto del congreso.

Se levantó la sesión.

Concurrieron los C.C. Durán, Mancera, Medina, Mejía, Pérez Soto, Rello, Sanchez, Tagle y Vinueza.

Se aprobó esta nota por el congreso en 11 de Febrero de 1870.—Ignacio Durán, diputado presidente.—Felipe Pérez Soto, diputado secretario.—Cipriano Escalón, diputado secretario.

Es copia que certifico. Secretaría del congreso del Estado de Puebla. Pachuca, Febrero 28 de 1870.—Ramon Rosales, oficial mayor.

GACETELLA

IMPORTANTE.

Para comodidad de las personas que hagan negocios que traten con el C. gobernador, se han servido disponer que se observen las pretensiones siguientes:

HORAS DE DESPACHO.

De 7 á 10 de la mañana, recibiendo á los señores diputados, autoridades, mayor de Plaza, comandantes de los cuerpos, etc.

De 10 de la noche hasta 1 de la tarde, audiencia.

De 3 á 5, audiencia general.

De 5 á 6, sumo y ordenes al gobernador oficial de vigilancia, y terminadas estas operaciones con el despacho.

Pachuca, 5 de Marzo de 1870.—L. Suarez Torrens, secretario particular.

PEDRO FABREGAT.

He sido aprehendido antes de ayer en una de las casas que están cerca de la hacienda de Regla. Por orden del gobernador suspendido la autoridad de Homenaje á los disparos y heridos de la sección de Apulco, y fue Fabregat á quien encontró antes de ayer; y conduciéndolo á esta capital en la noche del mismo día, será juzgado conforme á las disposiciones rigentes.

INDOLENCIA DE LOS PUEBLOS.

En el Diario Oficial del dia 19 encontramos el siguiente artículo, que topo lucimos también con gusto:

"En la naturaleza de las cosas está el deseo de librarse del peligro, y es supuesto el derecho de la propia conservación, que los hombres, y

basta los animales, ejercen con inequívoca determinación.

"¿Cómo es posible que un individuo contra su vida ó intereses intente otro atentado, de lugar á que se consuma el acto sin ser él el primero en imponerlo? Creemos que lo natural, lo lógico, es defenderse antes de recurrir al auxilio extranjero.

"Desgraciadamente la indecisión de nuestro pueblo no lo permite hacer uso de ese derecho, y prefiere ser sacrificado por la mano del salvaje, del bandolerio ó del asesino, antes que tomar alguna providencia contra sus enemigos. Nuestras poblaciones, á este respecto, se resignan á recibir la deshonra y la muerte en una mansedumbre semejante á la del rebaño de ovejas que se entrega sencillamente á las garras del lobo, si el pastor no le imparte socorro con toda oportunidad." —

"A tan desplorable indolencia se aplican如今 las bandas de forajidos recorren las poblaciones y sacrifican á sus moradores con la más completa impunidad. El propietario por su parte se limita á ocultar su fortuna, y si lo es posible, su persona; el pastor hace tanto con su familia; el criado con la esposa; nadie tiene aprecio de sí mismo; pero si, todos cesan oprimirse las manos; el gobernador sigue sin el auxilio del gobernador?"

"Como los flojos elevan sus plegarias al cielo para que remedie sus miserias, y muy raro es que cuando piensan en ello, acuden al auxilio del gobernador.

"El gobernador debe presentarse en la familia á intervenir en sus discordias domésticas; el gobernador debe tratar de su poder para que esto sea; y para que el gobernador debe constituir el caso en que tiene que comunicar una cosa con otra; si es que la iglesia ó el gobernador en el lugar, el gobernador debe construir esos edificios; si se padece en las fiestas, el gobernador debe durar en la sombra; si los vecinos se pierden, el gobernador debe de volver a los que sufren la consecuencia. Si una fiesta se intenta pida de sotacuras o custodia los visitantes, el gobernante se encarga de que de acuerdo para su defensa; si Paulino N. se apresara los trenes del ferrocarril, y todos se maltratase lo y desapareciese de los objetos que porta, es porque el gobernante no ha hecho su deber deshonrando en el patrón adolfo se sienta el bautizo. Es una parábola, ca los los muchachos se atrubuyen al gobernante, y no á los padres que todo lo causan al gobernante, quien no puede, sin duda, causar á cada uno de los habitantes de la Región.

"En espíritu de los hechos, dejamos que los falsos constitucionalistas se desengañen con ellos mas que con argumentos.

"El gobernante tiene obligación de cuidar de la situación política de su país, de promover su adelanto, etc.; pero con el consentimiento de todos sus representantes. Algunas veces una gran parte de estos es egista ó indolente, y la otra es complice de los enemigos del orden y público; cuando de esa manera obliga su ejecución para conjurar el peligro, con qué título regular una protección?

"Cuando vemos que habita bandoleros sobre todo una población como Pachuca, que cuenta con 12,000 habitantes, ¿podrá decirse que estos han hecho su deber? Cuando en los lugares poblados se alberga Noriega para asaltar un tren y los vecinos proclaman evitarlo, si no por medio de la fuerza, si por medio de un aviso oportuno o siguen por medio de una señal, ¿podrá crecerse que vale algo para ellos la seguridad y la honra de su país?

"El asalto al ferrocarril el plagiado de 20,000 pesos que proyecta contra la compañía del mismo, y el robo de la conducta de Zacatenco, son

motivos que deben entusiasmar á los buono e inconscientes, por sus graves consecuencias y por la deshonra que tiene que reportar la nación en el extranjero.

"Por todas esas consecuencias creemos que los ciudadanos deben abandonar ese apatía neostimbrada, y unirse para garantizar sus vidas e intereses, así como para sobreponerse á los criminales enemigos de la moral y del respeto público.—Un colaborador."

FROCLAYA.

El grito político del distrito de Tulancingo ha expedido la que copiamos á continuación:

"JOSE FERNANDEZ MONDOÑO, gobernador del distrito de Tulancingo, á los habitantes de esta ciudad:

Conciudadanos:

Ayer en la madrugada ha sido sorprendido al gobernador de Puebla por una partida de cuarenta hombres, uniendose á ella la guardia civil, saqueando á sus deberes y á su confianza que en ellos se había depositado.

En el momento que tuve noticia de este acontecimiento, procedí tomar las medidas necesarias para evitar una sorpresa y defender la patria, pese a un ataque violento, y estoy muy satisfecho de ver el comportamiento de todos los vecinos que, de la manera que os menciono, se pusieron sin distinción de clase ni personas.

Por mi parte, nada tengo que ofrecer por el público mis deseos de evitar males á nuestra ciudad, tan cara para mí por su amor al deber, y estoy seguro de que no debemos abrigar ningún temor, porque estamos unidos todos los conciudadanos, seremos invencibles en el caso posiblemente que se nos ataquen.

El valor nunca desmentido de los vecinos, manifestado en diversas épocas reclamando justicias superiores en nuestro y siempre triunfando de ellos, me hace tener confianza de que en el caso de ser atacados triunfaremos.

No pongo goles de hacer patente mi gratitud por este heroico comportamiento, y les ofrezco por mi parte hacer todo lo posible porque solo se sufran las molestias previstas en las actuaciones en enemistades.

Viva el supremo gobernante! Viva Tulancingo! —Tulancingo, Marzo 9 de 1870.—José Fernández.

LOS PROKUSTRADOS DE Ixmiquilpan LOZANO Y DOMINGUEZ.

Intendieron reunirse en Ixmiquilpan, después de haber batido al coronel Cabelllos á Lozano en Ulipa. Pero ese grito, entendido y activo, los siguió muy de cerca y no se atrevieron á esperarlo, pues llegaron, yéndose Rubio Almanez y Paulino, jefes de los pronunciados de Ixmiquilpan, rumbo á Zimapán y Lozano al de Alajuela, por donde lo siguió el coronel Villagrán con lo que la caballería que manda. Abrieron sabandijos que Lozano esquivaba un encuentro, alejándose por Huiloapan, á donde se le sigue y es probable que se lo haya dado alcance.

El C. Coronel Cabelllos avisó ayer al gobernante que Lozano con los suyos, habían desorganizado á Zimapán, y toma lo el camino de la Encarnación, por el cual los seguía y batía forcejamiento.

Ya sabremos el resultado, y de todo instruiremos á nuestros lectores.

LA CAMPAÑA.

Relativamente á la que se hace en diversos Estados de la federación, los periódicos de la capital traen los pormenores siguientes:

"García de la Cadena y San Luis.—El Monitor de hoy anuncia que García de la Cadena dejando las fuerzas que están en observación, se dirigió a San Luis y lo tomó siempre.

El Monitor está mejor informado que el general Roche, el cual ha participado al Gobierno lo siguiente:

"El enemigo en número de 400 hombres, en ésta ayer (18 de Marzo) de San Cosme, rumbo a Sierra Hermosa."

"Derrotas.—El C. José Faúndez comunicó el día 3 de Marzo, desde Ocotlán, al cincelano gobernador del Estado de Morelos que, habiendo salido en dirección de ese pueblo para proteger con su fuerza las operaciones de sitiocapitadas por el Sr. coronel Rafael del Valle, observó que el enemigo salía en precipitada fuga rumbo al Jatillo, por la Sierra del Sur, en modo que pasó a Zacualtipán, por lo que decididamente persegirlo, batiendo la retaguardia de los sublevados, y quitándoles sableos y pertrechos.

E. C. coronel Rafael del Valle partió, ó los de Jonacatepec, el mismo día, al día siguiente gobernador, que subedor de que la gavilla de Sotero Aragón y Elegido Areo, nacida con la de Coatepec, se hallaban en Ocotlán, intentó poner fin a la población; pero que los bandoleros se penetraron de sus movimientos y luego, con precipitada en dirección a Zacualtipán; que persiguió en el acto, primero al triste, y luego a escape, a los bandoleros, logrando apoderarse de diez de los prisioneros, y además del C. José María Rodríguez, que se trajo plagiado de Atlixco.

El parte termina así:

"Tres veces se quisieron organizar para resistir, previados de su número que era de 250 hombres, según dicen los prisioneros y en tantas fueron rechazados, llegando su desmoralización al grado de que pasaron por Alzateleo todavía reunidos en número de 50, pidiendo auxilio á la autoridad para reclazar á un sargento y siete soldados que les perseguían muy de cerca.

"Por todas direcciones se han desbandado y es probable que muchos de ellos, tomen para Tlaxcala; pero como sea fácil que los dispersos sigan el rumbo que tomaron Aragón, Areo, y Cresenciano, que es para Ameca, esta tarde me moveré para Alzateleo y mañana estaré en quel pueblo, y de allí seguiré el rumbo que lleven, que será indudablemente el del cerro de San Felipe Santa María Sayatla y Rancho de Ahuehuetlán, que son los lugares donde merodean Cresenciano."

Tomamos de la Opinión Nacional, los siguientes extractos:

"Persecución de gavillas.—A continuación publicamos tres telegramas que ha dado á luz el Diario Oficial y que se refieren á la persecución de que son objeto las gavillas de Sotero Lozano, de Luis Lozano y de García de la Cadena.

El primero fue derrotado en Alzateleo por el coronel Villagrán y á lo que parece, perdió bastante gente, pues que de los ciento cincuenta bandidos con que contaba, solo restó que quedaron reunidos después de la derrota. Es probable que algunos de los dispersos se lo repartan nuevamente; pero es seguro que el coronel Villagrán no se dormirá sobre sus laureles y que perseguirá á los bandidos con mayor tenacidad que hasta aquí, si es posible.

García de la Cadena estuvo pocas horas en Zentecas, y tomó el rumbo de Sierra Hermosa. El bravo generalísimo, aquél que después de todo Orejo, creyó que se podría permitir una cuchillada, porque consideraba que ésto de adelanto estaba seguro entre las breñas de Michoacán, no las tuvo todas consigo

haciéndose cerca del general Escobedo. Hayó de Michoacán, hacia sus antiguos comederos, y perseguido allí mismo ha puesto entre él y sus perseguidores una distancia de cincuenta leguas. Ese es el hombre que decía que bien pronto una serie de combates derrocaría al gobierno. Ya García de la Cadena va buscan de pueblos indecisos y en lugar de la serie de combates que prometía, cometió una serie de depredaciones que aumenta diariamente su popularidad y que lo hacen más y más digno cada día de ferocísimo enemigo.

El coronel Corrales ha salido ayer de San Luis Potosí para Matamoros y Calores con el fin de impedir que el generalísimo haga da las siyas por aquellos rumbos si éstos se dirige.

Estos son los telegramas que ha recibido el gobierno:

1º Lo de Sotero Lozano,

2º El de Puebla, relativo á la muerte de Herrera.

3º El del general Roche.

"Pobres constitucionalistas.—Algunas personas han sospechado que las puertas de la Tesorería se han abierto de nuevo ó están próximas á abriarse para el editor del Monitor; y ésta sospecha han dado lugar las siguientes llamas que ayer publicó el querido colega.

"¿Y qué dirás de un hombre que pusiese cartas enormes en la puerta de su establecimiento; NOTICA y en cuya casa no encontráse ni un solo remedio para vuestros males?

"Y qué decir de los hombres que escriben en su bandera: CONSTITUCIÓN, y que....?

Estos pocos suspicitos significan de robar la conducta de caudales.

Cuando García de la Cadena lea esto, escribe mariaj; Su queque Brutos!!!

Pero no es verdad que la Tesorería está dispuesta á abrir otra cuenta al editor del Monitor; lo único que le ha concedido es un plazo para que entere la pequeña cantidad que está ascendiendo. Tú vez en un ataque de gratitud has escrito las líneas que hemos copiado.

Telégrafo del interior.—Oficina especial del supremo gobierno, en Palacio.—Telégrama.—Recibido de Potosí el 19 de Marzo de 1870, á las cinco de la tarde.—D. Zentecas.

"C. ministro de la guerra: Acabo de llegar á esta con la caballería, pues la infantería no pudo rendir la jornada. El enemigo en número de 400 hombres, salió ayer de San Cosme, rumbo á Sierra Hermosa.—S. Roche."

Es copia. México, Marzo 19 de 1870.—E. Benítez, oficial mayor interino.

“Telégrafo del interior.—Oficina especial del supremo gobierno, en Palacio.—Otra derrota á los dispersos de Lozano.—Telégrama.—Recibido de Arroyo Zarco el 19 de Marzo de 1870, á las 1 y 10 minutos de la tarde.—Cientenario ministro de guerra.—Anoché á las 7 ha sido derrotado el bandidero Sotero Lozano en el pueblo de Alzateleo por las fuerzas del C. teniente coronel Fulencio Villagrán; pues Lozano salió de Ixmiquilpan con el fin de sorprender á dichas fuerzas; lo supo el jefe, e inmediatamente tomó sus precauciones y dió por resultado la derrota.

A las 4 de la mañana ha llegado el estado Lozano á la hacienda de Comondú, de este distrito, con sesenta caballos.—J. Cortés y Fries.

Es copia. México, Marzo 19 de 1870.—E. Benítez, oficial mayor interino.

El Diario Oficial dice lo siguiente:

Las noticias que hemos recibido de Michoacán nos anuncian que el Sr. general Escobedo ha principiado la campaña contra los sublevados de aquél Estado, conteniendo los excesos de las turbas que saqueaban impunemente las indefensas poblaciones.

Como lo anunciamos ántes, los despojos de García de la Cadena no llevaron más que su contingente de desmoralización al pueblo que encontraron en pie de guerra, puesto que aquél abandonó en el acto el territorio de Michoacán, para intentar nuevas aventuras en Zacoatán, donde no fue recibido con los arcos triunfales que sin duda se prometía.

Perseguido tenazmente este general en gabinete del ejército constitucionalista por las fuerzas del general Roche, cuya bravura lo es bastante conocida, no tuvo el tiempo necesario para hacer una segunda edición con la conducta de Zentecas, que estaba ya repartida cuando ocupó momentáneamente a quella capital. Burlada esta esperanza, ha buscado el asilo del desierto, á donde se hará preciso ir á seguirlo, si no es que de o didámente se dirija á pasar el río Bravo del Norte.

Las diversas gavillas que metiéron en el Estado de Hidalgo son perseguidas por las fuerzas de los jefes Ceballos, Ceballos, Villagrán, Roldán y otros. Dónde quiera que se presenten son batidas, como habrá podido verlo en los partes oficiales que hemos publicado.

En Pachuca Noriega no ha vuelto á presentarse en la tierra que recorre el ferrocarril de Méjico á Puebla, cuya empresa se había propuesto explotar. Y este suceso que ha venido á tranquilizar á la sociedad, está probando que Noriega, Lozano, Fabregat y sus aliados, han encontrado algo que los molesta, ó interrumpe la serie de sus flores.

Esperamos que pronto desaparecerán completamente, porque á esto tiende los esfuerzos del gobierno.

En cierta de Morelia, fecha 11 del corriente, dirigida á un amigo nuestro, y que hemos tomado á la vista, se le dice lo siguiente:

"Los movimientos militares han comenzado con suma actividad, pues han salido ya cinco columnas de las tres armas, y á la presente están ocupadas y restablecidas las autoridades legítimas en los distritos de Mineral, Zinapécuaro, Purandiro, Patzcuaro, Ario, Tacámbaro, La Piedad y Zamora.

"Los pronunciados en número de tres ó cuatro mil hombres, casi toda caballería de bozalito y en pelo, y mal armados, se movieron de Coeneo y Zinapécuaro para Uruapan; de allí siguieron por Turístau, y hoy se encuentran por Apatzingan, Tzitzimil y la Huacuna, asegurándose que D. Antonio Huerta, sin fuerza alguna, se ha quedado por sus terrenos. Por el rumbo que han tomado, y por estar imponiendo presas de mulas ensilladas, parecen pensau terminarse en la Tierra caliente.

"Por informes que he recibido de persona que ha visto toda la bella juntita, no creo que presenten noción á ninguna de las acciones que han salido, sino que van vez en tierra caliente, concluyendo por su propia virtud largándose por Zinapécuaro, los que puedan hacerlo.

"Significo llegando más fuerzas del gobierno general, y hemos tenido el gusto de ver llegar hace tres días al coronel Zepeda, gobernador de Coahuila, á la cabeza de mil y pico de voluntarios, perfectamente armados de rifles, no sé de cuantos tiros, y pistolas de Colt. Yo creo que en esta sombra ya habrá alguna novedad, pues el Sr. Escobedo es muy activo.

"Mejoraría sobre la comisión de ingenieros que va á explorar el río de las Balsas, que por la revolución estuvo aquí detenida. La empresa para la explotación de la soda, aprovechando la salida de aquí de las autoridades de la Villa de los Reyes, los encargó el envío de una buena cantidad de estuques de morera de China, para aumentar los plantos de esta capital.

"Procuraré estar al tanto de cuanto comien-

ce á ocurrir, para tener á vd. al corriente de que por acá pasa."

Editor responsable,

MARCELINO GARCIA.

AVISO.

JUZGADO 1.º DE LETRAS DEL DISTRITO DE PACHUCA.

En el expediente sobre caja de bienes, hecha por el Juan Luna, lo mandado su taque á almoneda la caja perteneciente á dicho Luna, sita en esta ciudad punto al noreste de San Francisco, cuya caja se valora por el precio C. J. María Vergara Lope, en la suma de mil ochenta y seis pesos, noventa centavos, (1815 pesos 90 centavos) deberá verificarse las almonedas los días veintitrés del corriente, primero y once del próximo Abril, á las once de la mañana con calidad de reunión.

Lo que hago saber al público, para que las personas que interesa á la referida caja, asistan á este juicio donde darán las instrucciones que constan de autos.

Pachuca, Marzo 23 de 1870.—JOSACIO NILVA.—A. G. CHAVEZ.—A. —JOSACIO SANCHEZ.

22-6-1

Habiendo llegado á mis manos, que el banchero D. Matías Espinoza de los Montes, á querido vender el mucho y valioso d. Bueno Viña, situado en la jurisdicción de Patzcuaro municipalidad de Tezontepec, y la casa situa en el punto del mismo nombre, conocida por casa de Espinoza, tratado en toda forma, contra la citada venta, por ser sus legítimos herederos de D. Teribio Espinoza, dueño de dichas fincas, como lo probó ante los tribunales correspondientes en consecuencia nula y de ningún valor la venta que haga de los citados bienes, quedando mi derecho á nombre de los menores en cualquier tiempo.

Tezontepec, Diciembre 19 de 1870.—AGUSTINA RIVERA.

19-3-3

GEFATURA DE HACIENDA DEL ESTADO DE HIDALGO.

Debiendo procederse á la congelación del ejército federal y sus récords que reúnen la casa de la propiedad de D. Felipe Miranda, ubicada en la ciudad de Huichapan y que siendo denunciado por la expresa señora, pidiendo se le diese el lejano dique, se convoca por medio del juez de lo que se considera con derecho á mencionar lo que se considera de veinte días, contados desde la fecha de la publicación de este aviso se presenten á declarar ante esta gefatura.

Independencia y libertad. Pachuca, Marzo 14 de 1870.—GABRIEL MORENO.

21-3-3

IMPORTANTE.

El C. gobernador ha derogado la disposición que señalaba una enota de uno á cuatro pesos por la enseñanza de los alumnos extranjeros que concursaran al instituto de esta ciudad. La diligencia será gratis dicha enseñanza para que hasta los mas infelices puedan disfrutar de ese beneficio.

PLANO

DEL

ESTADO DE HIDALGO.

En esta ciudad, en la calle de Zaragoza núm. 5, se halla de renta la Carta del Estado de Hidalgo.

IMPRESA DEL GOBIERNO DEL ESTADO DE HIDALGO.
A CARGO DE MARCELINO GARCIA.